

# SECHURA Velay

Así es...

13  
Años

Contribuyendo al Desarrollo  
de la Provincia de Sechura

Feliz  
Bicentenario  
200  
Sechura





# SECHURA Y SU BICENTENARIO

Dunas de Historia

La cultura Chusis. Fue un importante grupo prehispánico asentado en el actual caserío de Chusis, sobre el Tablazo Lobitos, a 4 Km. al norte de Sechura. Alcanzó su auge entre el 100 a.C. y el 600 d.C., y desarrolló un complejo arqueológico con montículos de piedra y adobe, donde se hallaron restos vegetales, óseos y cerámicos. Fue probablemente el principal centro político, religioso y comercial del Bajo Piura, con vínculos con el Alto Piura y los Andes. Hacia el 400 a.C., conformaron una gran nación étnica con cultura, ideología y una lengua propia: el Sec. Con el tiempo, fueron presionados por culturas expansionistas como los moches, chimús e incas, que intentaron dominar el territorio sechurano.



Destrucción y resiliencia. La Sechura colonial y su iglesia se desarrollaron junto al mar, como recuerda el cronista Pedro Cieza de León. No obstante, tras el gran maremoto de 1728 (producto de El Niño), "Sechura la Vieja" fue arrasada. Sus habitantes reubicaron el asentamiento en los médanos cercanos, dando origen al núcleo urbano actual.

1714 - 1728

## SIGLOS XVI-XVII

Reducción e identidad indígena. En 1543 y 1544, los caciques de Sechura, Catacaos, Colán y Olmos negociaron con el Virrey Blasco Núñez de Vela la formalización de sus tierras mediante recibos y pagos al Real Tesoro, consolidando la Comunidad Campesina de San Martín de Sechura, por lo que el 9 de mayo de 1544, se otorgó oficialmente el título de Comunidad de Indios San Martín de Sechura. Hecho que marcó el origen legal y colectivo de la actual Comunidad Campesina San Martín de Sechura, una de las más antiguas y emblemáticas del país.

## SIGLO XVIII

Siglo XVIII: La imponente iglesia barroca. Desde el templo de San Martín de Tours, obra maestra bendecida en 1778. Sus torres de 44 Mts. colonial y la prosperidad local, sustentada por el pesa de sufrir diversos daños por terremotos e inundaciones, fue declarado Monumento Histórico.

# IURA NTENARIO

, Olas de Esperanza



Sechura, tierra de mar, fe y desierto, celebra su Bicentenario como distrito con una historia que se extiende miles de años atrás. Ubicada en la costa norte del Perú, esta ciudad ha sido moldeada por la pesca ancestral, las dunas del imponente desierto sechurano y la fe que se eleva en su emblemático Templo San Martín de Tours, joya del barroco tardío. Su identidad cultural, profundamente arraigada en las tradiciones religiosas, la gastronomía y el arte popular, convive con las riquezas minerales que guarda su suelo: fosfatos y salmuera que impulsan el desarrollo. Hoy, Sechura mira al futuro con orgullo, llevando en su gente la memoria viva de una historia tejida entre redes de pesca, festividades y arena.

Hace más de 7 000 años. Los primeros pobladores del litoral sechurano, conocidos como "hombres de Illescas", se asentaron en estas tierras hace aproximadamente 5 595 a.C. en torno al macizo del mismo nombre. Desde entonces, la pesca se convirtió en el motor de vida de este lugar, sosteniendo a comunidades que aprovecharon el cercano mar y la riqueza de su entorno. Aparte del Macizo de Illescas, Los lugares donde se han encontrado evidencias más remotas de presencia humana es en Reventazón, Chorillos, Avic y a lo largo de la playa en el estuario de Virrilá hasta el norte de San Pedro y Muñiquilá.



Los primeros clamores de libertad. El 4 de enero de 1821, Sechura proclamó su independencia en un cabildo abierto, incluso antes de Piura, y esperó unos días para consolidar la liberación del norte peruano. El 21 de junio de 1825, Simón Bolívar elevó formalmente al pueblo a categoría de distrito, marcando su entrada plena en la vida republicana.

**1821 - 1825**

**SIGLO XX**

de 1729 se construyó  
ra del barroco tardío,  
simbolizan el poder  
r la pesca y la sal. A  
tos (1814, 1912) e  
rico en 1945.

Sanidad pública y fortalecimiento urbano. En 1906, con la llegada de la peste bubónica, un incendio sanitario afectó parcialmente la ciudad. Luego, durante el gobierno de Augusto B. Leguía, Sechura fue elevada a categoría de ciudad, reflejo de su crecimiento.

En diciembre de 1993, mediante la Ley N° 26290, se creó oficialmente la provincia de Sechura, pero fue publicada el 29 de enero de 1994, consolidando así su autonomía política, con seis distritos bajo su territorio.

En 2017, de acuerdo a la Ordenanza Regional N° 405-2017/GRP-CR se declara a Sechura como "Capital regional del arte y la cultura".

## MIRADA HACIA EL FUTURO

Así pues, Sechura se alza imponente con una herencia milenaria de pesca y comunidad ancestral. Con su templo que es testigo del paso de conquistadores, maremotos, epidemias y libertadores. Hoy, como distrito capital de la provincia homónima y fuente de identidad cultural, la ciudad enfrenta retos ambientales y sociales, pero su espíritu permanece firme. El púlpito colonial y las redes de pesca siguen danzando al mismo ritmo que la historia. En este Bicentenario, Sechura no solo conmemora su pasado, sino que asume su proyección renovada hacia un porvenir sostenible junto al mar y riquezas de su suelo.



## Sembrando Futuro: PRODUCCIÓN SOSTENIBLE Y DESARROLLO DEL AGRICULTOR

En los fértiles valles y zonas agrícolas de Sechura, se viene gestando una verdadera revolución que tiene como protagonistas a quienes, con sus manos y esfuerzo diario, cultivan la tierra: los agricultores. En el marco del Día del Campesino, desde el Fondo Social del Proyecto Bayóvar queremos expresar nuestro más profundo reconocimiento a verdaderos guardianes de la tierra, del alimento y del futuro de nuestras familias.

Su esfuerzo cotidiano es la semilla que sostiene la vida, y por ello, renovamos nuestro compromiso de seguir trabajando juntos para lograr una agricultura más sostenible, saludable y próspera a través de proyectos como los que se detallan a continuación:

### 4 Sechura siembra sostenibilidad:

#### ESCUELAS DE CAMPO: APRENDER HACIENDO, SEMBRAR CON CONCIENCIA

A través de iniciativas articuladas entre el Fondo Social del Proyecto Bayóvar (FOSPIBAY) y el Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas (PMA), cientos de productores vienen fortaleciendo sus capacidades con un solo propósito: garantizar una agricultura familiar sostenible, libre de agroquímicos y comprometida con la nutrición y la seguridad alimentaria de sus comunidades.

Una de las principales estrategias de este impulso ha sido la implementación de las Escuelas de Campo para Agricultores (ECA), en el marco del proyecto "Compartiendo la mesa, desde las manos de Sechura". Estas escuelas, activas en los seis distritos de la provincia, se han convertido en verdaderos laboratorios de aprendizaje vivencial, donde más de 318 agricultores experimentan, analizan e intercambian saberes directamente en sus parcelas, guiados por especialistas del Servicio Nacional de Sanidad Agraria (SENASA).

Con este enfoque, no solo se promueve la adopción de prácticas sostenibles frente al cambio climático, sino que también se trabaja activamente en la lucha contra la anemia y la desnutrición infantil, al incentivar la producción de alimentos saludables y accesibles desde las mismas chacras de las familias campesinas.





## TESTIMONIOS DEL CAMPO



"Gracias al PMA, Fospibay y Senasa estamos aprendiendo a cultivar verduras sin contaminar el medio ambiente. Esto no es solo para nosotros, sino para alimentar mejor a nuestro pueblo."

*Miguel Coronado, agricultor.*



"Estamos aprendiendo a preparar jugos de calcio y sulfocálcico para combatir las plagas. Antes no conocíamos estos métodos naturales."

*Justo Galán Paz, agricultor.*



"Me capacito para compartir con mis compañeras del mercado. Quiero que cada ama de casa aprenda a sembrar productos orgánicos en su huerto."

*Julia Chapilliquén, presidenta del mercado provisional de Sechura.*



318 agricultores capacitados en escuelas de campo.



23 asociaciones productivas expusieron sus productos en feria regional.



Participación activa de productores de Sechura, Bernal, Cristo Nos Valga y Vice.

## Día del Campesino: Una celebración que florece todo el año

Este 24 de junio, celebramos el valor del campesino sechurano que, con dedicación y amor por la tierra, alimenta a su comunidad y al país. Desde FOSPIBAY reafirmamos que el futuro de Sechura también se cultiva desde el campo, por eso seguimos apostando por programas que empoderen al agricultor y promuevan una producción sostenible, saludable y con identidad. Hoy más que nunca, sigamos forjando juntos un Sechura sostenible, saludable y próspero.



## UNA FERIA CON SABOR A TIERRA Y ORGULLO SECHURANO



## Del Campo al mercado: La Voz de Sechura se alza en la Región



Como parte del fortalecimiento integral al sector agropecuario, FOSPIBAY también viene promoviendo espacios de visibilización y conexión comercial para los pequeños productores. Un ejemplo de ello fue la II Feria Regional de Productores Agropecuarios, realizada en Piura, donde 23 asociaciones productivas de Sechura, Bernal, Cristo Nos Valga y Vice exhibieron con orgullo lo mejor de su trabajo.

Durante dos días los piuranos pudieron disfrutar de una rica muestra de productos agroecológicos y transformados: desde yogures de leche de cabra y miel de abeja, hasta frutas, verduras, néctares naturales y carnes de crianza local. Un despliegue de sabor, tradición y esfuerzo.



Este espacio fue posible gracias al proyecto "Fortalecimiento agropecuario para las organizaciones participantes del programa Agroideas, Procompite local y regional", que financia el FOSPIBAY. El objetivo: mejorar ingresos, fortalecer capacidades y promover el orgullo campesino.

Este tipo de eventos, además de fomentar la inclusión económica, permite revalorizar el trabajo de los agricultores, posicionar sus productos en nuevos mercados y construir un puente directo entre el productor y el consumidor. Es una forma de dignificar al campesino, cuya labor es vital para el bienestar colectivo.



# Una historia de reactivación, esperanza y futuro sostenible en la Bahía de Sechura

Por décadas, la Bahía de Sechura ha sido el corazón pesquero del norte peruano. Sin embargo, los embates del ciclón Yaku en 2023 y los efectos del Niño Costero pusieron en jaque la estabilidad de miles de familias que dependen de la pesca y la maricultura. En respuesta, nació el Programa de Reactivación Económica de Pescadores Artesanales y Maricultores, una iniciativa liderada por el Fondo Social del Proyecto Integral Bayóvar (FOSPIBAY), que en coordinación con los gremios locales, ha transformado la adversidad en una nueva oportunidad.

La bahía de Sechura, orgullo del norte peruano por su actividad pesquera y maricultora, hoy vuelve a respirar gracias a una intervención que unió técnica, estrategia y compromiso social, donde el Fondo Social del Proyecto Integral Bayóvar (Fospibay)

diseñó e implementó el Programa de Reactivación Económica para Pescadores y Maricultores, una propuesta estructurada en cinco componentes que ha cambiado la historia reciente de miles de familias.

Cinco componentes, una misma misión

Con una inversión técnica y logística sin precedentes, el programa se ha estructurado en cinco ejes de acción, que hasta la fecha han beneficiado a miles de trabajadores del mar.

## 1. Habilitación Sanitaria de 200 Embarcaciones Artesanales

El equipo técnico del Fospibay, en coordinación con Sanipes y la Dirección Regional de la Producción, logró habilitar 200 embarcaciones, permitiendo el retorno legal y seguro a faenas en zonas estratégicas como Parachique y Puerto Rico Bayóvar.

- 400 tripulantes capacitados en higiene y saneamiento.
- Manual de Buenas Prácticas validado oficialmente.
- Entrega protocolar de los protocolos sanitarios.

## 2. Acreditación de 800 Buzos Artesanales

Por primera vez, el 100% de los buzos de la bahía fueron formalizados. Con patentes en mano, hoy acceden a empleos en el sector privado y operan sin temor a sanciones.

*"Trabajábamos en la informalidad, ahora tenemos oportunidades reales y un futuro más seguro", comenta Eiger Tuanama, buzo de Parachique.*

## 3. Formalización de Pescadores Artesanales

Más de 2,000 pescadores accedieron a capacitaciones, exámenes médicos y trámites para la obtención del carnet de pesca. Esto les permite acceder a créditos, programas del Estado y operar legalmente.

- El 25% del Gremio de Pescadores de Parachique, con más de 1,500 socios, ya está formalizado.
- Inclusión de comunidades como Santo Domingo (Bernal) y el Estuario de Virrilá.



#### 4. Fortalecimiento de Capacidades Financieras

Cien organizaciones sociales recibieron capacitación en contabilidad, acceso a financiamiento y comercio exterior. El resultado: nacen nuevas áreas comerciales con miras a la exportación de concha de abanico y pota.

- Talleres en ventas, certificación sanitaria y motivación.
- Elaboración de material gráfico, páginas web y marcas propias.
- Acompañamiento en ruedas de negocios de PROMPERÚ.



#### 5. Gestión Sanitaria de la Bahía

Para evitar el cierre de mercados internacionales y proteger los ecosistemas, se financiamos 56 monitoreos sanitarios y ambientales en ocho zonas críticas de producción.

- Zonas beneficiadas: Puerto Rico, Parachique, Barrancos, Las Delicias, Matacaballo, entre otras.
- Cofinanciamiento para el segundo semestre del 2024.



### Voces del Mar - Testimonios



"Por años hemos laborado como buzos sin ser acreditados por Capitanía, trabajando en la informalidad. Ahora con este proyecto pesquero que visionó el Fospibay, la cosa ha cambiado y ha ampliado nuestro campo de trabajo. En verdad, estamos agradecidos porque nos está permitiendo expandir la empleabilidad no solo en nuestra faena de pesca, sino al sector privado"

EIGER TUANAMA TAPULLIMA - BUZO DE PARACHIQUE



"Quiero expresar mi agradecimiento al Fospibay por este gran apoyo a nuestros hermanos buzos con la formalización. Los instructores nos impartieron sus conocimientos teóricos - prácticos para evitar alguna enfermedad por descompresión, además recibimos exámenes médicos y el equipo técnico del Fospibay realizó la tramitación hasta obtener nuestra patente de buzo. Nosotras también somos personas con esa capacidad de desarrollar esta actividad, gracias Fospibay por promover la igualdad de oportunidades", señala.

**ESPERANZA VITE PUESCAS - MUJER BUZO SECHURANA**



"En el trabajo nos pide Capitanía contar con el carnet de pesca para no tener inconvenientes, ahora podré comprar semilla o cuando sea temporada de cosecha con total seguridad, y así apoyar en la canasta familiar", manifiesta.

**ELIZABETH MORALES CHÉVEZ - COMERCIANTE PARACHIQUENA**



"Estamos muy agradecidos con este programa de Reactivación Económica. Ha valido la pena las capacitaciones, los exámenes médicos y la puntualidad. Por nuestra parte, ahora podemos decir, ¡sí, se pudo!. estamos cumpliendo con la autoridad marítima, de estar legalizados porque muchas veces fiscalizada nuestra labor. Gracias una vez más por seguir apoyando a los hermanos pescadores.

**MAICOLL JHOLVIN PURIZACA AYALA - PESCADOR ARTESANAL SECHURANO**



## CIFRAS QUE IMPULSAN

INDICADOR	RESULTADO
Buzos Formalizados	800
Carnets de pesca entregados	+2,000
Embarcaciones habilitadas	200
Monitoreos Sanitarios	56
Organizaciones sociales capacitadas	100
Participación de mujeres como armadoras	24%
Mujeres con carnets de pesca	20%

## Más que pesca: dignidad, derechos y futuro

Este programa no solo entregó documentos, sino oportunidades. No solo formalizó a trabajadores, sino que devolvió la confianza en el trabajo organizado, el orgullo de ser pescador y la fuerza de las comunidades. La articulación entre el equipo técnico del Fospibay, las autoridades y los gremios ha creado un precedente.

Y en esta nueva etapa, la juventud y las mujeres tienen el timón. Hoy son armadoras, buzas, líderes gremiales y protagonistas. El 25% de los nuevos acreditados son menores de 30 años, decididos a continuar la tradición familiar pero con herramientas del siglo XXI. Y las mujeres, que representan el 20% de las formalizadas, ya no solo ayudan en tierra: ahora son armadoras, tripulantes y líderes gremiales.



### Por un mar con futuro: El trabajo continúa

En este Día del Pescador, celebramos no solo una tradición ancestral, sino el esfuerzo de una comunidad que decidió organizarse y salir adelante. El Fospibay reafirma su compromiso con el desarrollo humano y técnico de los hombres y mujeres del mar.

En este Día del Pescador, celebramos más que una fecha: celebramos la resiliencia, la unión y el progreso con identidad. Que Sechura siga navegando hacia un futuro justo, sostenible y con oportunidades para cada pescador y maricultor de su bahía.



## Manuel Eche

# “La pesca sostiene a Sechura y la formalización del pescador transformará el futuro”

Por el Bicentenario de Sechura, un pescador artesanal cuenta cómo su vida ha girado en torno al mar y cómo la formalización ha cambiado el rumbo de su asociación y de muchos pescadores.



Desde que tenía apenas diez años, Manuel Alejandro Eche Pazo se hizo al mar. Era el mayor de seis hermanos y debió ayudar a sus padres, embarcándose en las frías madrugadas en esas embarcaciones pequeñas y tradicionales para 'la pinta' que han surcado por décadas las aguas de la bahía de Sechura. Hoy, con 50 años a cuestas, Manuel no solo mantiene viva esa tradición, sino que además se ha convertido en uno de los dirigentes más comprometidos del sector, ocupando la vicepresidencia de la Asociación de Pescadores Artesanales – Base

Chulliyache (APABACH).

Su liderazgo fue clave para dar un giro importante en la vida de cientos de pescadores de su zona. Fue él quien, junto a su directiva y de la mano del FOSPIBAY trabajaron por un objetivo claro: lograr la formalización del gremio y contar con el carné de pescador artesanal. “Eso nos cambió la vida. Ahora navegamos seguros, ya no tenemos miedo. Nos identifica como pescadores artesanales, es como nuestra licencia de conducir en tierra”, comenta con orgullo.

Hoy, gracias a ese impulso, cerca del 85% de los pescadores artesanales de Sechura, están formalizados, una cifra impensada hace algunos años.

Recuerda entre risas - pero con cierta tensión aún - cómo antes, durante las faenas, si se acercaba una patrullera tenían que esconderse o cambiar de rumbo para no ser intervenidos. “Ahora ya no. Podemos trabajar tranquilos, recorrer el litoral, e incluso emigrar a otras regiones como el sur, donde muchos se han sumado al boom potero”, dice. La formalización les abrió puertas laborales y les devolvió la dignidad a cientos de hombres de mar.

### LEYES DURAS CONTRA LA PESCA

“Todo lo que he conseguido ha sido gracias a la pesca, pero ya no es como antes. No hay cherlo, perela, verrugata o robalo en las peñas. Vamos rumbo al colapso por tantas leyes duras y por el mismo agotamiento de las especies. Yo quiero que mis hijos estudien, sean profesionales, tengan otro medio de vida y que no se dediquen a esto”, afirma con nostalgia. Aunque le duele, ve poco futuro en un oficio que ya no es tan rentable ni sostenible como antes.

Pese a ello, Manuel no pierde la esperanza. Agradece profundamente al FOSPIBAY por su apoyo constante al sector, sobre todo en los procesos de formalización, pero hace un llamado a seguir trabajando en conjunto. “Este sector necesita más ayuda. La pesca mueve Sechura, no dejemos que se pierda. Que nunca falte pescado en la mesa de nuestros hogares”, concluye añorando el mar que ha sido testigo de su historia, de sus luchas y de sus sueños.





Conoce más en la próxima edición